
暴力政治背後的精心計算
反對派之中，社民連和「人民力量」保持本色，繼

續狂罵，擺明車馬會走越來越激進的暴力路線。今次

區選，長毛狙擊葉國謙，任亮憲狙擊陳婉嫻⋯⋯全部

以失敗告終，表明港人早厭惡了梁國雄、陳偉業、陶

君行、任亮憲的野蠻政治暴行，更認清其危害，用投

票將他們拉下馬。

但要明白，社民連和「人民力量」的暴力以至暴民

形象，是他們精心計算後刻意營造的外包裝。他們不

是不知道自己的街頭爛仔式行徑，在以認同理性是民

主前提的絕大多數港人面前根本行不通，但在反對派

的政治光譜中，這一群政治草莽，深知自己無論是經

濟實力、知識水平和民意基礎，都無法和其他反對派

大黨相比，因此只能 眼於爭取最草根的對現實不滿

的那一部分選民，包括80後的一部分雙失青年。這其

實是黃毓民等人精心設計的政治謀略。與此同時，他

們更深知自己絕對不可能從日益團結、日益把握選戰

藝術的建制派手中得票，故只能直接從支持民主黨、

公民黨以至民協等反對派的選民手中爭搶。為此，他

們派出數十人對反對派而非建制派全面開戰，要求

「票債票償」，實在是最自然不過的選舉策略。

「人民力量」意在立法會選舉
當然，最終的結果是社民連全軍盡墨，「人民力量」

只餘一席，但這本身就是他們採取暴力政治在香港這

樣崇尚理性的社會中的宿命。事實上如果經濟一如數

年前般不景氣，負資產大幅度增多，依然有人會以選

票把這股力量的其中一部分代表人物送入區議會以至

立法會，以一種不惜搗亂或破罐破摔的心態，來宣洩

自己的情緒。

何況，今次「人民力量」表面雖說大敗，卻在幾乎

每一個選區都還獲得了百分之十的支持票，不但進一

步證實了他們的暴力政治設計部分得逞，也說明了暴

力反對派還維持 他們的政治基礎，體現了他們的

「存在價值」。加上明年的立法會選舉是另一種遊戲規

則，百分之十的選票就可能得到一個議席，因而對之

絕不能掉以輕心。

公民黨選戰不敗沒有天理
至於同樣激進甚至更不惜與港人為敵的公民黨，

區選中和敗選後的表現則盡顯該黨高層政治上的幼

稚愚蠢和崖岸自高，嚴重脫離民眾以及香港的政治

現實。同時也反映出選民日益提升的政治智慧，看

清了公民黨假法治真禍港，假專業真訟棍的真面

目。

公民黨自號為中產服務，但誠如筆者選前在報章專

欄文章中一再揭露的那樣，其一連串倒行逆施的行

動，清楚地表露了公民黨所做的全是違反中產和損害

廣大市民利益的勾當：臨門一腳阻礙港珠澳大橋開

工，既拖延了香港的發展亦虛耗了幾十億的公帑，且

令七十多項工程被迫叫停，威脅二十多萬建造業工人

飯碗和許多中產專業人士的生計，更包藏企圖截斷香

港經濟民生與國家血肉聯繫的禍心。至於挑起外傭居

港權事端，操弄法律，其後又諸多推搪辯駁，更引起

中產以及勞工大眾的反感；接受「生果政治商人」的

黑金，甘願被其收買，則令公民黨的獨立和尊重法治

形象盡毀。種種劣績，都看在香港人的眼裡，件件醜

行官司巨大的負面影響，都直接衝擊香港每一個家

庭，損害香港人眼前以及長遠的利益。公民黨如果還

不在這次區選中落敗，實在是沒有天理！

拒絕反省侮辱選民
可笑的是，公民黨在今屆區選成績不理想，非但未

有反思己過，該黨黨魁梁家傑更聲言是次失敗，是因

為對手出動「蛇齋餅 」，是次失落山頂區議席的陳

淑莊，更聲言山頂區的選民是「被動員」才投票予其

對手。這種拒絕反省還要侮辱選民的做法，只能是進

一步反映這個政黨絕不值得支持。

至於梁家傑那句專業人士不可能「擺

個人成十個鐘 區做 」，更是不知所云──公民黨

既然自認藍血高人一等，大可以躲在冷氣間裡寫狀

紙，嘆世界，沒有人要你們出來參加區選。

更令其他參選並獲勝者不滿的是，公民黨輸也輸

得完全沒有風度，在山頂區大敗的陳淑莊竟指對手

「種票」。要知道山頂居民絕大多數屬「中上階層」，

平素對政治不甚關心。但今屆區選，不少過往「絕

跡」票站的選民紛紛現身，他們不是「被動員」，亦

根本難以「被動員」，而是主動走出來向公民黨「說

不」！

至於說到種票，今番重奪山頂區的自由黨人的確

是種了，是全黨上下用愛心、耐性和服務市民的

心，一票一票地「種」下來的。陳淑莊4年區議員生

涯沒有地區政績可言，只顧集中大搞政治議題，搞

亂港擾民的「五區公投」，根本不是有心服務地區，

眼睛雪亮的選民當然用選票請她走人，也不用再勞

煩她了。

可嘆的是，公民黨慘敗召開的集思會，一方面繼續

諉過於人，包括諉過於他們過去欣賞的暴力政團同路

人，另一方面，面對有多名黨員直接要求黨魁梁家傑

「落台」為敗選問責的呼聲而置若罔聞。難怪該黨新

界西支部秘書長形容集思會不但有如「挺梁大會」，

更無任何認真的改革決議，看不到公民黨有任何出

路。
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公民黨在區選受挫後，立即在外
傭議題上大改口風，梁家傑接受訪
問時雖然死撐外傭應享有申請居港
權的權利，並重提所謂「四大關
卡」，但話鋒一轉又表示不贊成「大
量」外傭取得居港權云云。梁家傑
的說辭不過是玩弄文字遊戲，減輕
民意壓力的伎倆，並非真心反省。

如果公民黨是要改弦易轍，就不必故弄玄虛的說甚
麼不支持「大量」外傭湧港，就乾脆的說不支持外
傭居港，不要再在甚麼申請權及審核權上大兜圈
子。

不過，公民黨至今仍在誤導市民，說外傭有申請
權問題不大，因為入境處會根據「四大關卡」去攔
截，並引用最近的一宗敗訴案來證實，入境處是有
權不批出居港權的。然而，這次拒絕外傭取得居港
權的，不是入境處而是法庭，法庭根據案情而判申
請人敗訴是合理的，但不代表就可以對外傭湧港安
枕無憂，原因是在「入境條例」被判違憲的情況
下，外傭可以此提請司法覆核去推翻法院的判決，
引發無日無之的訴訟。只要當局一日未能就「入境
條例」違憲上訴成功，個別案件的判決並不能解決
外傭湧港問題。公民黨故意製造外傭問題已經消失
的假象，是名副其實的誤導市民，說明他們毫無反

省之心。
更離譜的是，公民黨不但在法律上欺騙市民，而

且更要顛倒黑白的說外傭湧港竟是好事，對香港大
大有利。公民黨前黨魁余若薇在前日一個「外傭居
港風波」的論壇上，先是大玩文字遊戲，指如何定
義「大量」或「小量」往往引起爭議，藉此淡化十
萬計外傭湧港的衝擊，之後她更說本港人口老化，
外傭若取得居港權，只會利多於弊，又說若一下子
就釋法將對香港的司法獨立造成很大衝擊云云。余
若薇竟然將外傭湧港製造人口炸彈的問題，說成是
可以改善本港人口老化的大大好事，邏輯之混亂令
人驚訝。
本港人口老化確是事實，當局理應早日檢視本港

的人口政策，大力吸引更多高質素的外來人口來
港，鼓勵生育等才是正途，而非公民黨般為外傭爭
取居港權。此舉固然可為本港立即新增了十萬計較

為年輕的人口，但帶來的龐大人口對香港究竟是利
是弊，是提升了整體的人口質素，還是會為本港社
福、勞工、教育、房屋造成沉重負擔？這些問題相
信都不說自明。而且，外傭居港涉及本港的入境政
策、人口政策，公民黨既然如此偉大，為本港人口
老化籌謀，為甚麼事前不先向港人諮詢說明，並通
過正式途徑提出建議，相反卻幕後協助外傭以司法
覆核一步到位大開方便之門，這是真心為港或是靠
害，市民已經用選票給出了答案。
公民黨在外傭問題上立場一日三變，左搖右擺。

說穿了是因為區選結果令黨領導層知道公開打出激
進旗幟是票房毒藥，於是故意淡化激進面貌，在外
傭問題上轉 ，但由於其骨子裡仍然是由激進派主
導，所以又要繼續「企硬」，結果在言論上變完又
變，說法前後矛盾，甚至說出外傭湧港有利香港的
言論，自然不足為奇。

區選塵埃落定，看激進反對派的表演，比選前更能顯露其本性。無論是公民黨黨魁梁家

傑敗選後的戀棧不去，還是「人民力量」黃毓民關於與其他反對派割席的評論，都值得細

加關注。對之詳加分析，無疑有助把握未來香港的政治走向，了解政治派系以至主要人物

將何去何從。

從選後表現看激進反對派走向

■責任編輯：吳漢傑、李逸燊

自上月復辦維港渡
海泳後，不少市民都

關注維港水質問題，專業會議立法會
議員梁美芬就「急民所急」，透過民間
團體「碧海行動」，持續每月監測維多
利亞港沿岸8個地點的水質狀況。10月
中旬的監測數據顯示8個地點的水質均
比9月份為差。當中尖東海傍、紅磡海
傍、北角海傍和銅鑼灣避風塘水質均
獲評為「尚可」；油麻地避風塘、土
瓜灣海濱及觀塘海濱則下降至「欠
佳」；大角咀海濱的水質更跌至最低
的「惡劣」級，顯示整體維港水質狀
況在10月份呈現惡化，8個監測點海水
樣本的大腸桿菌含量仍然嚴重超標。
「碧海行動」召集人、香港公開大

學科技學院院長何建宗指出，受季節
性變化因素影響，加上隨 秋季開
始，氣候乾旱，水中溶解氧偏低，生
化需氧量增加，成為整體維港水質變

差的主要原因，海水亦較易發出臭
味。至於8個監測點的大腸桿菌含量，
仍然全部超出環保署建議的泳灘水質
標準，顯示不適合游泳，反映維港沿
岸水質無顯著改善。

盼經議會施壓 今提動議
「碧海行動」主席梁美芬亦表示，

雖然自上月中維港渡海泳復辦至今，
據悉並無接到有關參賽者因水質污染
而導致身體不適的報告，但並不代表
維港水質已經合乎標準，當局有必要
從速落實各項改善海港水質的措施，
包括施政報告承諾已撥出的170億元，
以加緊收集和處理目前每日排放出維
港的45萬立方米污水。另外，她將於
今日的立法會大會上，就《全面改善
維港水質》提出動議，冀透過議會壓
力，敦促當局加緊治水。

■香港文匯報記者　鄭治祖

梁美芬急民所急
睇實維港水質訟棍借票謀「超議」

乳鴿立選爭位內亂

區選落

幕，反對

派未及好好檢討成敗得失，已

紛紛 眼如何搶佔明年立法會

選舉席位，以增加政治叫價籌

碼。公民黨出戰區選的多名立

法會議員慘敗，但卻懶理「不

夠票」的政治現實，聲言勢要

角逐明年立會新增的「超級議

席」，「又食又拎」的訟棍本

色表露無遺。而「大佬」在區

選失利的民主黨，則面對新丁

「急於上位」的呼聲，要求在

明年立選中「爭排前列」，這

股黨內「換血」的壓力可能成

為民主黨來年部署的「最大暗

湧」。
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余若薇竟說外傭湧入有利香港 卓偉

加緊治水
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鄉議局將於下月17日至21日組團出訪英國，並出
席鄉議局海外(歐洲)聯絡處的開幕儀式，不過暫時報

名人數反應頗一般，搞到主席劉皇發要於昨日的執委會會議上「總
動員」，即席呼籲一眾鄉事會主席和執委們犧牲一些個人時間和利
益，「大家打少幾日牌，一同參與今年局內的重要出訪活動」。他亦
希望，即使部分鄉事會主席因事未能出席，亦要找副主席或鄉事會
委員參與。
現時鄉議局訪英團只有3位正、副主席，以及5位鄉事委員會主席

報名。負責有關安排工作的海外聯絡事務委員會主任委員鄧光榮昨
日於會上亦有些動氣，直言平日參與會見國家領導人或其他重要活
動時，大家都爭相報名，又要求盡量坐在前排，但「局內的訪英
團，27個鄉事會主席，報名的不足半打」。
發叔亦於會上動員大家參與訪英團，稱有關活動對新界鄉事工作

有積極作用，希望大家齊齊參與。現時在外的鄉僑不斷增加，亦有
許多涉及在港權益的申訴，因此鄉議局亦特別於英國設立鄉議局海
外(歐洲)聯絡處，方便鄉僑聯絡。此次訪英，不但會出席鄉議局海外
(歐洲)聯絡處的開幕儀式，亦將拜會中國駐英大使館，屆時可能亦會
反映一些新界權益受影響的問題。 ■香港文匯報記者　鄭治祖

勞氣呼籲

公民黨區選慘遭滑鐵盧，黨內「政治明星」
全數落選，但選舉要緊，公民黨立法會議員吳
靄儀就揚言，公民黨是支持參與任何選舉，包
括「超級議席」，未來會繼續研究爭取「入場
券」，現階段黨內未有就「超級議席」及「心
水人選」展開詳細討論，但認為不少當選區議
員具有潛質，包括康怡及康山選區的陳啟遠及
梁兆新、薄扶林的司馬文，以至梨木樹西的黃
家華。

政治「負資產」借完點樣還？
政壇老友笑言，「不夠票」入場卻仍覬覦

「超級議席」，公民黨可謂「面皮厚過牆」。雖然
吳靄儀表明可能要向友好「借票」，但政治江
湖險惡，「出得 行，遲早要還」，不知公民
黨還有何「政治資產」可以抵押，用於他日償
還「借票債務」。

白鴿80後當選心雄挑戰大佬
公民黨風雨飄搖仍對「超級議席」死心不

息，在區選中尚保不失的民主黨日子也不好
過，只因多名「大佬級」人馬敗北收場，只
有主席何俊仁、立法會議員涂謹申及甘乃威

成功當選，直接打亂了明年立選部署。眼見
「大佬」慘勝，11名成功當選的80後黨員在與
傳媒茶敘時就擺明車馬向「大佬」叫陣，要
求「上位」，指選民投票傾向證明他們希望政
壇有一番新氣象，故有意爭取在明年立選中
有較前排名，或由一批年輕人自組名單，但
只屬初步想法，會待黨中央完成檢討後才提
出。
港島南區區議員徐遠華直言，過往即使有機

會「排名」，亦純粹是一種公關效應，希望拉
低團隊的平均年齡，新人成功當選機會近乎
零，但區選結果可見，選民欲看見議事廳內有
新面孔，黨中央應該正視問題。
另外，區選失利，公民黨隨即諉過他人辯指

是「抹黑扣帽」的政治手段；及後面對多名黨
員直接要求黨魁梁家傑為選舉失利「問責下
台」，黨內依舊堅持「唯我獨尊」的高壓式政
策，在其他領導層「全力護短」下最終決定毋
須撤換黨魁，激發黨員民情反彈。被問及是否
要「穩定軍心」時，吳靄儀否認公民黨出現嚴
重分歧，認為黨員早前集思會提出的意見，是
「為黨 想」而不得不提。

■香港文匯報記者 鄭治祖

又食又拎

▲公民黨多名立法會議員區選慘敗，「不夠票」仍聲言勢要
角逐「超級議席」。圖為早前公民黨總結區選敗因時，余若
薇與梁家傑「咬耳仔」。 資料圖片

民主黨80後區議員欲在政壇上更上層樓，擺明車馬向
「大佬」叫陣，要求「上位」。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

▲
■鄉議局將於下月
訪問英國，但報名
者少，搞到發叔要
於昨日的執委會會
議上呼籲「大家打
少幾日牌」。

香港文匯報
記者 攝


